

大菩薩峠と富士

美和勇夫

大菩薩峠（二〇五七M）は甲斐と武藏の国境にある。峠は視界三六〇度の展望をほこり、ここに至る山路からの「裏富士」の景色は特に名高く、五〇〇円札の裏面の写真ともなっている。よく晴れた日の夜には、遠く東京のネオンの点滅が見えるともいわれている。

★ ★ ★ ★ ★

中里介山のえがく「大菩薩峠」の主人公、こそじ「机竜之助」は、

黒の着流して、えひざや武藏の側から、さつそく登ってきて、甲州路を見廻し自刃をふりかざして巡礼を斬る。小説、「大菩薩峠」は中里介山がかきつけた四十数巻の大長編である。しかるに不思議なことに、介山は大菩薩峠において、全くこの「富士山」を画いて、あつたろうか。夜の新宿駅へ、夜行で登山に行く連中を見送りに出かけ、列車に乗りこんだものの帰るのがめんどうになつてみて、机竜之助が、すこしがちで大菩薩嶺をきわめたことが著しくアリティ（現実性）に欠けるからと指摘されている。

★ ★ ★ ★ ★

間、苦行そのものは当然のことであつた。それでたちはゲタばかりであった。始めはなめてかかっていたものの、特に岩場にさしかかった時は、ゲタでは登る足場がつかめないという痛手にさらされた。なるほど、わらじとか登山ぐつはその為にあるのかといふことが身にしみてわかつた。大菩薩嶺をきわめたときはゲタの歯は全部きれいにすりへつて一枚の薄い板になつていた。さらに下ると、まったくその板はふたつに富士を無視し去つたのに富士を無視して、富士の山がどのていどに美しかったのかとりたてて今、記憶には残つてない。貧困であったが故に、当時の社会主义にひかれざるを得なかつた。介山は、絶景であるが故に富士を無視し去つたのか。人間のもつ業（こう）を流転輪廻のなかに描き出すのに富士など必要でなかつたのか。それとも、知らなかつたというただそれだけのことなのか？（筆者は多治見市上野町在住）

の紀行文の中で、介山が富士を描写しなかったのは、介山が大菩薩峠に登つていなかつたという單純な理由によるのではな

て、そのまま、私は行く
先も知らず同行するはめ
にあいなつた。中央線の
塩山駅につき朝もやをつ
いて登り始めるこ^ト五時
割れた。そのあとは素足
である。後悔先に立たず
とはこのことであつたが
まさに記念すべき登山で
はあつた。